

Clausura E-LIS Meeting 2007

Jose Manuel Barrueco Cruz (Universidad de Valencia)

Hemos llegado al final del E-LIS meeting 2007. Han sido casi dos días de presentaciones y debates sobre acceso abierto pero también sobre la organización y funcionamiento de E-LIS. Con la organización de esta edición, el E-LIS Meeting se consolida como un punto de encuentro más de la comunidad de investigadores en acceso abierto dentro del área de Documentación y Bibliotecas.

El primero, recuerdo que se celebró en Ginebra el 22 de Octubre de 2005 patrocinado por CERN, CILEA y la UPV.

Esta edición ha supuesto un salto hacia adelante tanto cuantitativa como cualitativamente. Se ha multiplicado el número de asistentes y se ha conseguido la participación de relevantes investigadores en acceso abierto. El objetivo inicial con el que se pensó esta reunión, de carácter eminentemente técnico, de servir de punto de encuentro de los editores de E-LIS para intercambiar experiencias y definir objetivos y estrategias de futuro para nuestro repositorio se ha complementado esta vez con presentaciones de investigadores de reconocido prestigio en la comunidad Open Access. Me gustaría resaltar aquí el esfuerzo de la organización, especialmente de Fernanda Peset y Antonia Ferrer, para que la presencia aquí en Valencia de estas personalidades haya sido posible.

De estas intervenciones yo extraería dos conclusiones:

1 -- En primer lugar la necesidad de crear una infraestructura a nivel nacional de proveedores de datos y servicios que venga a poner un poco de orden en la creación desarticulada de repositorios a la que estamos asistiendo. En el ámbito de las bibliotecas universitarias, la creación de repositorios está de moda. Parece como si para estar a la última tuviésemos que abrir nuestro repositorio... Es bueno tener en cuenta que tales repositorios no servirán de nada si no se insertan en una estructura superior de agregadores de contenidos. Para ello será necesario un mínimo de acuerdo entre las instituciones sobre categorías de contenidos, público al que nos dirigimos, metadatos y lenguajes documentales utilizados, etc. En las pasadas jornadas FESABID un riguroso estudio presentado por Assumpció Estivill y otros sobre el uso de metadatos en repositorios institucionales advertía: "la mayoría de los DI españoles se encuentran en un estado incipiente de desarrollo. Así que todavía es el momento para definir con claridad sus objetivos y asignar los metadatos correspondientes a los recursos con el máximo de rigor y coherencia".

No debemos desaprovechar las ventajas que nos brinda este momento inicial en el que nos encontramos. De lo contrario nos encontraremos en poco tiempo con un panorama tan heterogéneo que será imposible crear verdaderos servicios de valor añadido para nuestros usuarios. Sirva esta reunión para hacer un llamamiento a las bibliotecas

universitarias y en concreto a REBIUN, como institución encargada de marcar las pautas a seguir por las primeras, para que definan las políticas y estrategias a seguir en el desarrollo de repositorios institucionales.

En este sentido REBIUN, dentro de su segundo plan estratégico ha consignado un objetivo operacional para 2007 relativo a la elaboración de una "Guía de recomendaciones para la creación de repositorios institucionales" que contemple: requerimientos mínimos, estándares, usuarios, colecciones digitales, flujos de trabajo, sistemas de preservación, etc. Esperamos que la elaboración de tal documento sea una realidad en breve.

2 -- En segundo lugar la importancia de las estadísticas de uso para demostrar las ventajas del acceso abierto frente a los sistemas cerrados de las editoriales. Estamos afirmando que los documentos en abierto se usan y se citan más que el resto, pero esto tenemos que demostrarlo con datos concretos para así poder convencer a los autores de que archiven sus publicaciones.

Hemos contado aquí esta mañana con Tim Brody, la persona que más sabe sobre medición del uso de los documentos en abierto. Nos ha presentado el servicio CiteBase un ejemplo de lo que se puede hacer en materia de evaluación de documentos. Y también un ejemplo de que nuevas alternativas a las medidas propocionadas por Thomson-ISI son posibles.

Hoy por hoy "impacto" sigue siendo la palabra mágica entre los investigadores. Se busca, se lucha por conseguirlo. Como creadores de depósitos institucionales o temáticos estamos en la obligación de responder a esa necesidad de nuestros usuarios. Tenemos que mostrarles qué impacto tienen las publicaciones que depositan en nuestros archivos. Una vez más para ello son necesarias políticas a nivel nacional o internacional que definan cosas tan básicas como qué es lo que tenemos que medir, cómo lo vamos a medir, cuales son los identificadores de documentos que permitan combinar datos procedentes de múltiples archivos, cuál va a ser la arquitectura más eficaz para intercambiar información sobre uso y citas, etc.

La última reunión OAI5 de Julio de este año tuvo un carácter monográfico sobre este tema. Es de esperar que en el futuro proyectos como los de Tim Brody o Johan Bollen en Los Alamos den sus frutos en este área.

Por otro lado me gustaría destacar también que en esta edición la participación de editores de E-LIS ha tenido un carácter monográfico. Aprovechando la diversidad de países de donde proceden les pedimos que nos hicieran una radiografía de la situación de las iniciativas de

acceso abierto en sus respectivos países. Parte de las conclusiones están en las presentaciones de ayer por la tarde, el resultado total lo podremos ver en las actas de las jornadas.

Una vez más los editores de E-LIS han demostrado la importancia que tiene la colaboración para conseguir nuestros objetivos. Sin duda una de las características que diferencian E-LIS del resto de repositorios es la enorme base social de colaboradores sobre la que se asienta. En estos momentos contamos con la ayuda de más de 70 editores de todo el mundo. Ello hace que E-LIS sea más que un depósito, sea una verdadera comunidad de especialistas en nuestra disciplina. Y hace que nuestro reto como administradores de E-LIS sea seguir atrayendo a los mejores investigadores, mantener ese equipo humano de prestigio que se comprometa con los objetivos del archivo y sea capaz de expandir la filosofía del acceso abierto, difundir E-LIS e incrementar el número de documentos de calidad que almacenamos.

Es también gracias a ese equipo humano que E-LIS puede presumir, como pocos repositorios pueden hacerlo, de alimentarse exclusivamente de las aportaciones de los autores. Hoy por hoy todos los documentos que llegan a E-LIS proceden de los propios autores vía autoarchivo. Con todo ello creo que, cuando se cumplen los seis años del nacimiento de E-LIS, podemos estar orgullosos del trabajo realizado.

Para acabar ya solo me resta agradecer, en nombre de los organizadores, el gran apoyo recibido por el sector para la organización de estas jornadas. Especialmente a la UPV, que esperamos que en breve comience su andadura en el camino del Acceso Abierto; al Ministerio de Cultura, Subdirección General de Coordinación Bibliotecaria, y la Generalitat Valencia, Dirección General del Libro y Archivos, de los que queremos destacar no solo su generosidad sino también lo que significa para nosotros haber contado con su presencia, pues su apoyo nos da aliento para seguir adelante con esta aventura. En fin, no queremos dejarnos a nadie, el servicio de Bibliotecas de la Universitat de Valencia, el grupo de investigación Tecnodoc de la Universidad Carlos III, que tanto nos facilita la vida, así como Florida Universidad, sin cuyo personal esto hubiera resultado imposible, o CIEPI, El Profesional de la Información, y el DCADHA han sido todas fundamentales para su celebración. Gracias a todos ellos y esperamos que de esto surjan más espacios de colaboración.

Agradecer también la asistencia de los participantes y editores de E-LIS. A estos últimos emplazarles para la organización del próximo E-LIS meeting. La UPV deja el testigo y estamos seguros que alguien lo recogerá para que podamos vernos una vez más en 2009 en ese Tercer E-LIS meeting. Os esperamos, muchas gracias a todos.